

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 30 (1938)
Heft: 12

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue syndicale suisse

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

30^{me} année

Décembre 1938

N° 12

L'impérialisme néo-allemand et la Suisse.

Par *Max Weber.*

En 1938, la carte de l'Europe a subi des bouleversements auxquels on n'assiste généralement qu'à l'issue d'une guerre. Le continent n'avait rien vécu de semblable depuis 1919. L'Autriche a été rayée de la liste des nations indépendantes; la Tchécoslovaquie a perdu environ le tiers de son territoire et de sa population.

Ces événements ont naturellement surpris et inquiété l'opinion publique. On s'est demandé de toutes parts quelle allait être l'évolution de l'Europe et surtout la destinée des petits Etats. Comme ces problèmes ont fortement préoccupé l'opinion publique de notre pays, et tout particulièrement la classe ouvrière, nous allons tenter d'en donner ici une analyse détaillée. Nous commencerons par exposer cette évolution sous son aspect économique; nous examinerons également les modifications intervenues tout en nous efforçant d'exposer les conséquences qu'elles sont susceptibles d'entraîner.

De toute évidence, les bouleversements auxquels nous venons d'assister ont pour origine les traités de paix de 1919 signés à Versailles, Neuilly et Trianon. Toutefois, afin de mieux comprendre leurs causes multiples et complexes, il est nécessaire d'avoir une idée exacte de la situation qui a précédé la signature de ces traités de paix, de tracer un tableau de l'équilibre des forces politiques et économiques antérieur à la guerre mondiale.

Quel était l'aspect de l'Europe et surtout de

l'Europe centrale en 1914?

Aux grandes puissances occidentales, la France et la Grande-Bretagne, s'opposait la Triple alliance ou Triplice, à laquelle adhéraient l'Allemagne, l'Autriche-Hongrie et l'Italie. Au début des hostilités, cette dernière ayant préféré rompre ses engagements et attendre, pour entrer en lutte, que les chances du conflit soient mieux dégagées, nous ne nous en occuperons pas pour le moment. L'Allemagne et l'Autriche-Hongrie, unies non seulement par une